



## Oriente Medio y la Primera Guerra Mundial

La Primera Guerra Mundial contribuyó a sentar las bases del Oriente Medio moderno. El imperialismo, la religión y el nacionalismo desempeñaron un papel en la configuración de la región durante este conflicto.



## 0:01

*Texto que muestra la cita que se está leyendo*

*Nate Bowling habla, mirando a la cámara*

*Mapa del Oriente Medio moderno con un vistazo a la Península Arábiga en 1914*

*Nate Bowling habla, mirando a la cámara*

*Imágenes del papel de los otomanos en la Primera Guerra Mundial*

## 1:14

*Nate Bowling habla, mirando a la cámara*

*Nate Bowling y Aimee Genell conversan, frente a la cámara*

*Imágenes de ciudades y personas de todo el Imperio Otomano*

*Mapa del Imperio Otomano en 1914*

*Nate Bowling habla, de cara a la cámara, con la Declaración de la Yihad a la derecha*

## 2:15

*Aimee Genell habla, frente a la cámara, con la Declaración de la Yihad a la izquierda*

“Somos un pueblo cuyo carácter se niega, por honor, a causar daño a los que no nos hacen daño: blancos son nuestros actos, negras nuestras batallas, verdes nuestros campos, rojas nuestras espadas”.

Safi Al-din Al-Hilli, poeta árabe del siglo XIV

Hola, soy Nate Bowling.

Echa un vistazo a este mapa. Este es el Oriente Medio moderno en 2021. Vivo aquí, en los Emiratos Árabes Unidos. Los EAU son una de las 22 naciones de mayoría árabe en el Oriente Medio y Norte de África.

Ahora, mira un mapa de la misma región de sólo 100 años antes.

¿Qué pasó con todas esas líneas rectas? ¿Cómo pasamos de este mapa a este otro? Las respuestas a estas preguntas comienzan en 1914. En vísperas de la Primera Guerra Mundial, Oriente Medio estaba dividido entre los imperios otomano y británico y no existía ningún Estado árabe independiente.

En octubre de 1914, el Imperio Otomano se unió a la guerra del lado de las potencias centrales y se preparó para la guerra contra Gran Bretaña, Francia, y Rusia.

Sabía que esta decisión transformó la geografía política del Oriente Medio moderno, pero quería entender cómo, así que me senté con una experta en el tema, la Dra. Aimee Genell, y le pregunté al respecto.

Aimee, ¿cómo era Oriente Medio en 1914? ¿Quién vivía aquí?

En 1914, en vísperas de la guerra, el Imperio Otomano era un lugar muy diverso. Era multiconfesional, lo que significa que había pueblos de diferentes religiones. Hay muchos cristianos, muchos musulmanes, muchos judíos.

También era un lugar muy multiétnico, así que había árabes, había turcos, había armenios, había búlgaros. Era un lugar muy diverso.

En vísperas de la Primera Guerra Mundial, el Imperio Otomano estaba en una posición débil. Así que el Imperio Británico fue lentamente invadiendo cerca de donde se encuentra la Meca, la ciudad más sagrada del islam.

Estamos viendo la Declaración de la Yihad. ¿Puedes hablarnos de este documento? ¿Por qué es importante?

Este documento fue publicado al principio de la Primera Guerra Mundial. Anunciaba la entrada del Imperio otomano a la gran guerra europea. Llamaba a los musulmanes de todos los imperios aliados, o sea, a los musulmanes en el Imperio británico, el Imperio ruso y el Imperio francés, a levantarse contra sus señores coloniales y luchar contra ellos en nombre del sultán califa otomano con el fin de ganar la guerra para las Potencias Centrales.

*Aimee Genell habla, frente a la cámara, con una foto del califa otomano a la izquierda*

El sultán otomano era también el califa, ¿qué es un califa? Significa literalmente sucesor. ¿Sucesor de quién? Sucesor del profeta Mahoma.

*Aimee Genell habla, frente a la cámara, seguida de una imagen de una mezquita*

Así que lo que esto significa es que el sultán otomano era el líder del Imperio otomano y a la vez el líder espiritual de todo el mundo islámico.

*Mapa del Imperio Británico en 1914*

De hecho, en 1914, el Imperio británico era el mayor imperio musulmán en la Tierra. Podríamos pensar que eran los otomanos, pero, de hecho, Gran Bretaña tenía más que el Imperio Otomano.

*Aimee Genell habla, de cara a la cámara*

Era un documento que fue creado para enviar el terror o aterrorizar el corazón de los británicos más que nada.

### 3:22

*Mapa del Imperio Otomano seguido de una imagen de Hussein bin Ali*

Como me dijo la Dra. Genell, el sultán otomano gobernó un imperio étnicamente diverso, y muchas de estas personas querían más independencia. Hussein bin Ali, el jefe de La Meca, era una de estas personas. Hussein era uno de los 10 millones de árabes que vivían bajo el control otomano.

*Imagen de la bandera de la revuelta árabe seguida de las banderas modernas de los estados nacionales árabes*

En 1916, en conjunto con oficiales británicos en Asia, Jefe Hussein y su hijo Faisal lanzaron lo que llegó a llamarse la Revuelta Árabe contra el dominio otomano.

*Nate Bowling y Aimee Genell conversan, frente a la cámara*

Los rebeldes adoptaron esta como la bandera de su revuelta. Fue creada por un oficial británico en Egipto llamado Mark Sykes. Los colores de la bandera simbolizaban los imperios árabes históricos y la continuación de su legado por parte del Jefe Hussein. La bandera inspiró posteriormente las banderas nacionales de muchos estados árabes.

### 4:12

*Aimee Genell habla, de cara a la cámara, mientras se reproducen clips de las fuerzas del Jefe Hussein*

¿Cómo consiguieron el Jefe Hussein y sus seguidores involucrarse en la Primera Guerra

Mundial? ¿Cómo se involucra el jefe de La Meca en la Primera Guerra Mundial?

*Aimee Genell habla, de cara a la cámara, seguida de fotos de la colaboración de británicos y el Jefe Hussein*

Él quería aumentar su poder a nivel local. Quería autonomía dentro del Imperio Otomano. Quería construir un espacio de poder para sí mismo, y pensaba que la mejor manera de hacerlo era la forma en que lo habían hecho los agentes de poder a través del Imperio Otomano durante los últimos cien años, apelando a los grandes poderes de Europa. Así que esto es precisamente lo que hizo.

*Aimee Genell habla, de cara a la cámara*

El Jefe Hussein comienza a escribir una serie de cartas a un funcionario británico en El Cairo llamado McMahon, y él dice "Oye, estoy interesado en trabajar en un acuerdo con ustedes. Si me reconoces como jefe árabe independiente, podemos ayudarlos con esta pequeña guerra contra los otomanos", e inicialmente a los británicos les emocionaba la idea. Podían contar con una herramienta que usar contra los otomanos.

### 5:06

*Mapa del Estado Árabe propuesto seguido de clips de Oriente Medio*

Los británicos prometieron que reconocerían un reino árabe independiente, pero ¿cómo se veía este reino?

Básicamente constaba de la totalidad de la Península Arábiga hasta la frontera actual de Turquía, por lo que incluía todo Oriente Medio, incluyendo Abu Dhabi, Arabia Saudita, incluso el Levante, por lo que también incluía Siria, Líbano, Palestina, e incluso partes de Irak.

*Nate Bowling y Aimee Genell  
conversan, frente a la  
cámara*

Así que esta era una gran visión de un estado árabe independiente.

*Mapa de Oriente Medio en  
el siglo XXI*

Mirando a Oriente Medio hoy en día, solo hay siete países diferentes en la península arábiga, y 22 países con mayoría árabe en el Oriente Medio y Norte de África.

*Nate Bowling y Aimee Genell  
conversan, frente a la  
cámara*

Así que es obvio que las promesas que McMahon hizo a Hussein no se cumplieron. ¿Qué pasó?

Varias cosas.

*Aimee Genell habla, frente  
a la cámara, con la imagen  
de Ibn Saud a la izquierda*

Por una parte, los británicos firmaron un tratado alrededor de 1915 con otro agente de poder en la Península Arábiga que puede ser familiar para usted, conocido como Ibn Saud, que luego fundaría la Arabia Saudita moderna.

*Nate Bowling y Aimee Genell  
conversan, frente a la  
cámara*

Así que Ibn Saud firmó un tratado real. En el tipo de imaginación jurídica británica, los tratados eran mucho más poderosos que los acuerdos, así que Ibn Saud firma un tratado. Consigue oro y armas también para luchar contra los otomanos, pero en lugar de luchar contra los otomanos, al final de la Primera Guerra Mundial, destina su atención al Jerife Hussein. Así que lo más importante, el Jerife Hussein y sus hijos fueron vendidos por los británicos.

## 6:25

*Mapa de Sykes-Picot en el  
que se muestra el reparto  
europeo de Oriente Medio  
con los territorios resaltados  
a medida que se van  
discutiendo*

Bien, Amy, estoy mirando este extraño mapa. Hay algunas líneas, algunas letras, algunos colores. ¿Qué está pasando aquí?

Sí, entonces, este es el infame mapa Sykes-Picot. Mucha gente, muchos historiadores, se imaginan que este es el mapa que "construyó" el Oriente Medio moderno. Aunque si lo miramos de cerca, no corresponde exactamente al Oriente Medio moderno, ¿verdad?

Cuando la gente dice que Sykes-Picot creó el Oriente Medio moderno, el sistema estatal, lo que quieren decir es que Gran Bretaña, Francia y Rusia se reunieron en secreto, en medio de la Primera Guerra Mundial y tramaron un plan para dividir el Oriente Medio, las tierras otomanas, las provincias árabes entre sí.

Bien, entonces, ¿qué es el mapa en sí? Es bastante confuso, ¿no?

Tenemos como un territorio azul, territorio rosa, territorio amarillo, y tenemos estos territorios raros A y B. Así que, si nos fijamos bien, la zona azul dice ocupación directa de Francia, y la zona A, justo debajo, está bajo influencia francesa. Por debajo, la zona B es de influencia británica. La zona rosa, para los que están familiarizados con el mapa del Oriente Medio moderno, sabrán que es el Irak moderno, eso se parece mucho a Basora, un puerto importante, y que estaba bajo el control directo de los británicos según este mapa.

Y luego tenemos esta pequeña mancha amarilla a la izquierda, ¿qué es eso? Eso es Jerusalén. Manejar Jerusalén es demasiado peligroso, supuestamente estaba bajo control británico y francés, lo cual debemos interpretar como que no sabían qué hacer con la ciudad.

## 7:57

*Aimee Genell habla, de cara a la cámara*

*Clips de multitudes árabes*

Cuando los británicos dicen independencia y pensamos en lo que significa esa palabra hoy en día, las dos ideas no coinciden.

Así que uno de los imperialistas más grandes en la oficina británica de asuntos exteriores, un tipo llamado Milner, solía decir de varias maneras que ellos siempre quisieron que los árabes fueran independientes, y por supuesto, por independientes entendemos bajo control británico sin ningún acuerdo entre otras potencias. En otras palabras, la idea británica de independencia era tener este estado donde, sí, había un rey, y en papel era independiente, pero en realidad ellos controlaban todo.

## 8:36

*Mapa de Sykes-Picot y mapa propuesto por el estado árabe, lado a lado*

*Imagen de la Declaración Balfour*

*Imagen de Mark Sykes, seguida de la bandera que creó para la Rebelión Árabe*

Sigo mirando estos dos mapas. El de la izquierda es lo que los británicos prometieron al Jerife Hussein. A la derecha, el acuerdo Sykes-Picot en el que los británicos y los franceses se repartieron la región entre ellos.

En 1917, el gobierno británico también emitió una declaración pública conocida como la Declaración Balfour en la que ofrecieron su apoyo al establecimiento de un hogar para el pueblo judío en Palestina. Los británicos, en efecto, habían prometido el control del mismo terreno a tres grupos diferentes.

Una de las grandes ironías de la historia es que el mismo hombre que ayudó a diseñar la bandera de la revuelta, Mark Sykes, también fue coautor del acuerdo que traicionó a los aliados árabes de Gran Bretaña.

## 9:14

*Videos de la Conferencia de Paz de París*

*Nate Bowling habla, mirando a la cámara*

*Nate Bowling y Aimee Genell conversan, frente a la cámara*

*Mapa de Oriente Medio en 1923, que resalta los estados libres*

*Aimee Genell habla, de cara a la cámara*

Una vez finalizada la guerra, las potencias vencedoras se reunieron en la Conferencia de Paz de París en 1919 para determinar la forma del mundo futuro. El hijo del Jerife Hussein, Faisal viajó a París para sacar provecho de las promesas que le habían hecho a su padre los británicos.

Sin embargo, las nuevas realidades estaban muy lejos de lo que se había prometido en tiempos de guerra ni podía su padre defender su demanda. Hussein fue derrotado por Ibn Saud, que incorporó La Meca a lo que se convertiría en Arabia Saudita.

Entonces, ¿quiénes son los perdedores y los ganadores de la región después de la Primera Guerra Mundial?

Solo hay tres estados verdaderamente independientes en Oriente Medio después de la Primera Guerra Mundial: Turquía, una especie de núcleo del Imperio Otomano, Arabia Saudita, lo que en papel significa que es independiente, aunque los británicos intervienen, y también Irán.

Esos son los únicos estados independientes.

¿Qué pasa con esas provincias árabes, algunas de las cuales se rebelaron contra el sultán durante la guerra?

Todas ellas se convierten en mandatos de la Liga de las Naciones.

¿Qué significa eso?

## 10:10

*Mapa de Oriente Medio en 1923, que resalta el mandato de la Sociedad de Naciones*

Siria y el Líbano acabaron bajo control francés, pero estaban legalmente garantizados por la Liga de Naciones, así que, aparentemente, esto es otra forma de imperialismo. Pero no lo es. Gran Bretaña tomó Irak. También tomaron Palestina y Jordania.

Así que esas dos potencias tenían el control en Oriente Medio hasta la Segunda Guerra Mundial y un poco después y ejercieron influencia más allá de ese punto.

¿Qué identidades eran importantes para la gente en el Oriente Medio después de 1919?

*Nate Bowling y Aimee Genell conversan, frente a la cámara  
Mapas europeos de Oriente Medio*

**10:53**

*Aimee Genell habla, de cara a la cámara, con una lista de identidades de la posguerra a la izquierda*

En las provincias árabes, ya saben, son líneas que fueron dibujadas en un mapa por británicos y franceses. No se corresponden con una geografía realmente lógica. No responden a la lógica de la etnicidad ni a la lógica de las lenguas en las que se habla.

Entonces, ¿cómo se reorganiza uno mismo?

Una de las formas que algunos historiadores han analizado cómo los árabes se reorganizaron después de la Primera Guerra Mundial es que vemos una especie de solidaridad regional. Así que, en algunos casos digamos, por ejemplo, en el mandato de Irak, Faisal comienza a crear un sentimiento de nacionalismo iraquí.

En otros casos, vemos surgir lo que se conoce como el panarabismo. Así que el panarabismo adquiere importancia por primera vez en medio de la Primera Guerra Mundial, pero también en los años 20 y 30, y es la idea de que, ya sabes, esto se ha dividido ilegalmente, injustamente por parte de estas potencias imperialistas y lo que realmente necesitamos es un estado árabe fuerte y unificado.

Y un tercer tipo de identidad que surge en este momento es una especie de solidaridad islámica, y así empezamos a ver en los años 20 la aparición de diferentes tipos de organizaciones políticas islámicas. La más importante de las cuales fue la Hermandad Musulmana fundada por Hassan Al-Banna en Egipto a finales de los años 20.

**11:51**

*Mapas de Oriente Medio desde 1914 hasta la actualidad*

La historia del Oriente Medio moderno puede haber comenzado en 1914 pero no termina ahí. Como nos dice la Dra. Genell, las potencias europeas siguieron ejerciendo el poder político sobre sus mandatos durante décadas.

Los imperialistas europeos trazaron líneas en un mapa y prometieron el mismo terreno a diferentes grupos. Estas líneas ayudaron a marcar los contornos de muchos conflictos originales que aún siguen hoy en día.

La idea de una nación árabe unida no murió con el Jerife Hussein.

*Nate Bowling habla, mirando a la cámara*

*Clips del nacionalismo árabe tras el Jerife Hussein*

El egipcio Gamel Abdel Nasser, por ejemplo, levantaría más tarde la bandera del nacionalismo árabe. Otros líderes levantarían las banderas de nuevos estados-nación, como Irak, Siria, Arabia Saudita, Jordania y los Emiratos Árabes Unidos.

*Nate Bowling habla, mirando a la cámara*

Otros recurrieron a las identidades transnacionales como el panislamismo, ya que buscaban contrarrestar la injerencia extranjera en la región. La Primera Guerra Mundial se libró principalmente en las trincheras del frente occidental, pero dejó un legado duradero en los pueblos y naciones de Oriente Medio.